

Allez plus loin grâce à Internet...

## Comment trouver des sites Web sur la santé des nouveaux arrivants ?

Robert Aubin

bibliothécaire professionnel

**N**OTRE PREMIER RÉFLEXE est souvent d'utiliser les moteurs de recherche courants qui nous inondent de milliers de sites plus ou moins intéressants.

Certains de ces moteurs ont essayé de régler ce problème en développant des sections spécialisées. Je pense à Yahoo santé ([health.yahoo.com](http://health.yahoo.com)) ou même à Yahoo médecine familiale ([dir.yahoo.com/Health/Medicine/Family\\_Medicine](http://dir.yahoo.com/Health/Medicine/Family_Medicine)). Le moteur Mamma, produit à Montréal, a aussi une version médicale ([www.mammahealth.com](http://www.mammahealth.com)).

### Je voudrais une seule adresse qui me donne tout d'un seul coup !

Ça n'existe pas, mais ce qui s'en approche le plus, ce sont les métamoteurs de recherche. Ces derniers fouillent plusieurs autres moteurs avec la question qu'on leur a posée.

Mamma en est un. SUMSearch ([sumsearch.uthscsa.edu](http://sumsearch.uthscsa.edu)) en est un autre, particulièrement intéressant. D'abord, après avoir inscrit ma question, je peux vérifier ma stratégie et recevoir des conseils pour l'améliorer. Ensuite, les résultats sont affichés dans un tableau sommaire, puis présentés par catégories, de l'article de synthèse à l'article original en passant par les guides de pratique.



Le moteur Omni Medical Search ([www.omnimedicalsearch.com](http://www.omnimedicalsearch.com)) affiche de bons résultats pour *refugees* et *tuberculosis*, mais presque rien pour *aids* et *refugees*.

Sur ces sujets, la National Library for Health de Grande-Bretagne ([www.library.nhs.uk](http://www.library.nhs.uk)) donnent peu de choses de plus que des articles de PubMed, même en utilisant la fonction de recherche avancée qui est recommandée.

### Mais parmi tous ces sites, comment reconnaître ceux qui sont vraiment fiables ?

Un organisme se consacre à l'évaluation des sites : c'est la fondation Health On the Net (HON). Elle a élaboré un code de conduite et accorde son logo à ceux qui fournissent une information médicale digne de confiance selon ses critères. De plus,

son site ([www.hon.ch](http://www.hon.ch)) permet de chercher seulement ceux qu'elle a agréés ou dans ceux qui sont probablement fiables.



### J'aimerais poser une question plus précise

On sait que les descripteurs MeSH, utilisés dans MEDLINE, sont précis et normalisés. Les sites les plus évolués acceptent qu'on les interroge avec des MeSH.

Par exemple, le catalogue et l'index des sites médicaux francophones du CHU de Rouen ([www.cismef.org](http://www.cismef.org)) acceptent autant les mots libres que les descripteurs MeSH.



### Est-ce que le Web peut m'aider à mieux me débrouiller ?

Oui. Commencer par cette capsule d'information de l'Université de Montréal sur les répertoires de sites Web en sciences de la santé ([www.bib.umontreal.ca/SA/caps19.htm](http://www.bib.umontreal.ca/SA/caps19.htm)).

Le cyberdocteur Gilles Perrin, de Grenoble, a aussi créé un site d'aide à la recherche d'information médicale dans Internet ([www.medsyn.fr/perso/g.perrin/recherche](http://www.medsyn.fr/perso/g.perrin/recherche)).

### Et le hasard ?

La chance réserve quelquefois d'heureuses surprises. En préparant cette chronique, je suis tombé sur le texte complet d'un livre de 442 pages publié en France en 2006 et intitulé *Migrants/étrangers en situation précaire* ([www.leguide.ducomede.org](http://www.leguide.ducomede.org)).